

Qué escándalo es este?

El Sr. D. Emilio Estrada no puede ser Gobernador de la Provincia.

Su nombramiento es completamente legal.

El artículo 58 de la Constitución es claro y terminante.

Dice así:

"Durante el período para que son elegidos y un año después, los Senadores y Diputados, no pueden aceptar, ni aún interinamente, ni en comisión, empleo alguno de libre nombramiento del Poder Ejecutivo."

El Sr. Estrada fue elegido Diputado, por la provincia del Guayas en 1900. (\*)

Está obligado á asistir al Congreso del presente año y, según la Carta Fundamental de la República, no puede aceptar empleo alguno del Ejecutivo hasta 1902, en que vence su período de inhabilitación para esta clase de destinos oficiales.

El cargo de Gobernador de una provincia es de libre nombramiento del Ejecutivo.

Luego el señor Estrada no puede ser Gobernador.

Su elección es anticonstitucional, y así lo serán todos sus actos, si subsiste el nombramiento.

A la Corte Superior del Guayas se le comunicó, por el Ejecutivo, que debía recibir la promesa del Sr. Estrada para entrar legalmente en el desempeño de su puesto.

Pero la Corte se negó. Se negó justamente, por no hacerse partícipe de una legalidad manifiesta.

Lo que le ha faltado es entereza para hacer pública su resolución, porque ha tenido miedo de comprometerse, contrariando los deseos del segundo poder de la República.

La Corte se compone de hombres honrados, indudablemente; pero tímidos.

Procedieron conforme á la ley, excusándose de recibir una promesa contraria á sus preceptos; mas no han tenido valor para publicar su resolución.

Sólo por referencias personales se saben sus actos, y se han publicado en todos los periódicos; pero el Tribunal guarda el secreto para evitar el rubor oficial.

Nosotros hemos ido á solicitar la copia de la resolución en que se manifiestan los fundamentos de ley en que se apoya la Corte para no recibir el juramento del Sr. Estrada y se nos ha dicho que es privada.

Privada! Qué Tribunal de justicia es el que resuelve un punto de ley privadamente, cuando la ley se ha hecho para que todos la conozcan y la observen, y los tribunales para que la hagan respetar, no en secreto, si no pública y majestosamente!

Negada la Corte á juramentar al nuevo Gobernador, se ha apelado al artículo 79 de la ley de Régimen Administrativo Interior acomodándolo á las circunstancias, que dice así:

"Los empleados que no tuvieren, señalado por la ley, el funcionario ó corporación que deba recibirles la promesa constitucional, ó que estuviesen en un lugar en el cual no residan éstos, la presentarán ante la autoridad que designe el Poder Ejecutivo.

En virtud de este artículo, y después del fracaso obtenido en la Corte Superior, se comisionó al Sr. Jefe Político para recibir la promesa del Sr. Estrada, y se llenó la fórmula de estilo, aun cuando á todos los extrañe el que no haya en una ciudad como Guayaquil, persona ni corporación alguna que esté designada por la ley para recibir la promesa constitucional á su primer gobernante, hasta el extremo de que tenga el Ejecutivo que ejercer un derecho extraordinario para ese caso.

Es curioso que se haya rendido tanto acatamiento á la Ley de Régimen Administrativo Interior y no al artículo 58 de la Constitución, apesar de que, según el artículo 132 de la misma "La Constitución es la Suprema Ley de la República, y cualesquiera leyes secundarias, decretos, reglamentos, órdenes, disposiciones ó tratados públicos que estuvieren en contradicción, ó se apartaren de su texto, no surtirán efecto alguno."

Luego el Sr. Estrada no puede ser Gobernador de la Provincia, porque su nombramiento es un puntapié dado á la Constitución de la República.

El Correo de Francia

El departamento de comunicaciones de Francia no se descuida en la adopción de cambios medios progresivos tienda á facilitar el mejoramiento de sus servicios, desahogando á los empleados de ciertas operaciones y concediendo al público ventajas que le evitan molestias inútiles.

Hace bastante tiempo las administraciones de correos se hallan provistas de distribidores automáticos de sellos de franqueo y tarjetas postales.

Depositando en el aparato el importe de los sellos de las tarjetas que se deseen, se obtienen unos y otras inmediatamente.

Aho a en la Central de París se ha instalado la balanza automática para que el público pueda pesar cartas y paquetes postales.

El aparato indica el franqueo que cada carta ó paquete debe tener, en vez de señalar su peso.

Cuando el del paquete es demasiado excesivo para poder enviarse por el correo, la balanza no funciona, y aparece un letrero á que se lee: Tropolourd (peso excesivo).

La fiebre aftosa

El Consejo Superior de Higiene, la Oficina de Veterinaria del Matadero Municipal y el Laboratorio Químico Municipal de Santiago de Chile están estudiando con actividad la enfermedad que ha aparecido en el ganado vacuno y porcino, la fiebre aftosa, más conocida con el nombre de epizootia.

El Alcalde de la Municipalidad de esa Capital dirigió una nota al Consejo Superior de Higiene; y esta oficina contestó dicha comunicación haciendo una exposición de los perjuicios que dicha epidemia podrá ocasionar, y los medios de evitar su contagio á las personas.

Estos medios son, en resumen, los que siguen: 1.-Recomendar el uso de las soluciones antisépticas para el lavado de las manos, que ponen al abrigo de la contaminación directa; 2.-Recomendar que durante la epizootia sólo se haga uso de la leche proveidamente hervida, ya que es imposible conocer con certeza el estado de pureza que la leche que se obtiene; 3.-Prohibir que salgan del matadero, sin previa cocción, aquellas partes de regiones del animal que presentan la infección aftosa; y 4.-Evitar la fabricación de manteca-quilla con leche cruda.

Noticias por Taldegrato

QUITO

Junio 11.—El señor Luis Piedra, capitán del batallón "Días de Agosto," ha sido dado de baja, lo mismo que el teniente Ricardo Sánchez y treinta individuos de tropa.

—El señor Nepht Bonifaz ha solicitado del Consejo de Estado que se le parden la pena del pago de \$5, 20 de multa y 20 días de prisión á que fué condenado por haber ofendido en la calle al doctor Víctor Manuel Peñabazerra, pero no ha podido reunirse al Consejo.

—Han habido corridas de toros en los pueblos de la Magdalena y de Chimaballe.

—Partió para Guayaquil el señor Juan Francisco Gamero, por asuntos de comercio.

—Hoy celebró un contrato entre el Gobierno y el señor Federico Sánchez, para la conducción de balsas entre Cuenca y Guayaquil.

—Trátase de hacer una manifestación en forma de desagravio á favor del doctor Víctor Manuel Peñabazerra, quien recibió ofensas del señor Bonifaz.

—Varias obras referentes al comercio que fueron enviadas de Amberes por nuestro Cónsul en ese lugar señor Yrajo Mera han sido obsequiadas al Instituto Mejía.

—Hállase enfermo de cuidado el señor Agustín Cavallos.

—Recaudador en Guayaquil es la asignación que corresponde para la construcción del nuevo Hospital que se construye en esta ciudad, ha sido nombrado el señor Juan Gregorio Sánchez.

—Los funerales del General Barriga han resultado de lo mejor; asistieron los cuerpos de Ejército y los alumnos de la Escuela de clases.

—El ejército quedará tres días de riguroso frío y permanecerá llovido á medio día el pabellón nacional por el mismo tiempo.

Interior

(Noticias por correo)

QUITO

El Gobernador del Azuay ha remitido un presupuesto comparativo de los ingresos y egresos del Exarato de Cuenca, manifestando que la falta de fondos obliga en ese Establecimiento no permitiendo recibir más enfermos, salvo órdenes que se impartieran para el pago de los créditos á favor de dicha casa de Beneficencia.

El Ministerio del ramo ha expedido órdenes terminantes para remediar mal de los establecimientos de esa clase.

—Ha sido nombrado Colector de fondos destinados á la obra del nuevo camino de Chillón, el Sr. Pompeyo Jervis Quevedo, con el 8 p. de remuneración. Para entrar al desempeño de ese cargo, ha presentado como fiducias á los Sres. Dr. Lino Trádenas, D. Francisco Schmidt y J. Guaberto Pérez.

—Han sido nombrados Administrador e Interventor de Correos de Azogues, los señores José María E. Córdova y Ombúo Sacolo, respectivamente.

—Se ha admitido la denuncia presentada por Rafael Andrade de terrenos baldíos en la parroquia de Santo Domingo de los Colorados.

—El señor Nicolás G. Martínez ha solicitado se le pague la cantidad de S. 1,044, que se le debe por haber suministrado los materiales necesarios para el Telégrafo Nacional.

—El ingeniero señor Harry O. Robinson ha sido comisionado para levantar el mapa del Distrito Minero de Zaruma solicitado por la "American Development and Co."

—La Intendencia de Policía ha dirigido una circular á todos los dueños de establecimientos de licores que se encuentran contiguos á los templos y carreteras para que inmediatamente los retiren.

—El señor Vicepresidente de la República ha ordenado el pago de S. 3,0000 á los profesores y más empleados del Establecimiento de la Escuela de Clases.

—La Administración de la Exposición de París ha concedido á la Comisaría general del Ecuador una medalla de honor por el edificio y la instalación de la sección ecuatoriana.

—El Ministerio de Hacienda se ha remitido dos pedidos para los útiles necesarios para el Telégrafo Nacional.

—El señor Luis Hermosa ha sido nombrado Teniente Político de Tabacundo.

Latacunga

Se halla lista en obra la construcción

de los elegantes locales para escuelas de la parroquia urbana de San Sebastián. Se ha dado principio al trabajo del ornato de la iglesia principal, la cual, según el plano, ostentará dentro de poco bonitos jardines, circundados de verjas y aceras de piedra sillar.

—Para la conclusión de los locales de la parroquia de Mollullo se votó la última cantidad con la que quedará terminada la obra.

—Es censurable la inercia de algunos acomodados propietarios que ni se preocupan del ornato exterior de las casas, al extremo de dejarlas inconclusas; hay por ejemplo una en la plaza, que años de años permanece sin barandas en los balcones.

—Que se haga cumplir la ordenanza al respecto, pedimos á la autoridad correspondiente.

—Fuera de la población, á pocas cuadras, nos encontramos en trinchales, pues se ha suprimido algunas lámparas que databan los en algunas calles.

Prensa Extranjera.

Indiscreción Diplomática

EL GOBIERNO DE WASHINGTON

Ante Sud-América

(Editorial de "La Prensa" de Buenos Aires.)

Buenos Aires, Mayo 3 de 1901.—Chile sabe todo lo que vale la diplomacia diligente y activa, así como reconoce las ventajas positivas de tener y de hacer con el concurso de la opinión, una política internacional eficiente y viva. Es consecuencia, orgánica y mantiene un cuerpo diplomático competente y activo.

Allá no se otorgan las legaciones por amistad y como favor personal. En el caso de escasear se coloca al hombre idóneo para las funciones que debe desempeñar.

La cancillería de Santiago no tiene reservas para la opinión, á la cual comunica la noticia de sus actos más graves como medio de estar en contacto con el país y de recibir el calor entusiasmo del espíritu público.

Mediante esa conducta, Chile ha adquirido una alta reputación en el mundo. En América como en Europa se cree que Chile es el país más intelectual, más valeroso y más fuerte en el concierto de las nacionalidades sud-americanas.

Los representantes diplomáticos y consulares extranjeros, impresionados por el ambiente político y social de Chile, se sienten adhiridos á sus intereses políticos, se apasionan como partes de sus conflictos, con alguna frecuencia se transforman en propagandistas de la causa chilena.

Es diario ha producido algunas veces escenas de funcionarios de aquella categoría, abiertamente hostiles á la República Argentina, sin que jamás nuestra cancillería ó sus agentes diplomáticos en el exterior hayan insistido siquiera una protesta que contenga tales desahogos agravados.

Tenemos un nuevo caso que agregar á la serie, que pone de manifiesto dos cosas, á saber:—la imprudencia de un diplomático y la falta de diplomacia que ampara la dignidad de las Repúblicas.

—Deploramos muy de veras que en esta ocasión proceda el agravio de un representante de los Estados Unidos.

El "Washington Post," que ve la luz en la capital norteamericana, publica un reportaje hecho al señor Henry L. Wilson, Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos en Chile, acerca de la campaña en Washington, con licencia temporal para fijar el estado de la civilización de Sud-América.

El desparpajo con que se expidió corroboró una imputación que suele hacerse á los Estados Unidos, á saber: que miran con soberano desprecio á las Repúblicas sud-americanas.

Se habría guardado muy bien el señor Wilson, repetimos, de manifestar, desde su posición de Ministro diplomático en Europa, á las naciones europeas, en el punto como ha manifestado el "Sun" que el señor Wilson proclama la superioridad militar de Chile, respecto de las

demás nacionalidades latino-americanas, en estos términos:

"El pueblo de Chile es de un tipo étnicamente distinto de los demás de Sud-América, nos queda mucho Mr. Wilson. Es un pueblo energético y progreista, que produce los mejores combatientes de Hispano-América. Cuenta con la mejor marina, el mejor ejército y las escuelas y universidades del hemisferio occidental, exceptuando á los Estados Unidos. Los chilenos se diferencian de los demás pueblos latino-americanos en que constituyen una raza industrial y fuerte."

—Ha permitido á un diplomático en ejercicio ofender de esa suerte á naciones amigas de la que representa? ¿No se da cuenta de que su juicio anulado en la reunión de los Estados Unidos de Sud-América, puntos de referencia de ese paralelo, son países atrasados, de un nivel intelectual inferior, débiles, de una raza sin energía para luchar con la chibla en las lides de la industria de la guerra?

El señor Wilson coloca la civilización arriba de la del resto de nuestro continente y pronostica su preponderancia en él, en estos términos:

"En ellos [los chilenos] se halla representada la más alta civilización de Sud-América; si bien, yo no creo que tenga en vista en modo alguno, una política preconcibida en el sentido de la política de los territorios conquistados de Chile sobre los demás Estados sud-americanos está llamada á un paulatino incremento."

"Dijo que esa nación era la más generosa de todas las de América Latina, y que su ejército y armada solo eran los de Chile y los Estados Unidos, comparadas ambas entidades de fuerza con todas las del hemisferio occidental."

Ningún chileno superaría en el elogio de su país al Ministro de los Estados Unidos. Y agregamos, que ningún escritor chileno deprimió jamás á las Repúblicas de los territorios conquistados á su patria en los términos en que las deprime el representante del Gobierno de Washington.

El señor Wilson se imbuye abiertamente en el litigio que Chile sostiene con el Perú y Bolivia, proclama de todo el primer de compromiso diplomático la política de su Gobierno. Opina así:

"Hay en la actualidad, agregó, mucha intranquilidad en toda la mitad meridional del continente Sud-Americano, á causa de la controversia que existe entre Chile y el Perú, y entre Chile y Bolivia, y a las provincias disputadas de Tacna y Arica. Algunos se dicen ansiosos por una alianza ofensiva y defensiva entre la República Argentina, Bolivia y Perú, encaminada al propósito de obligar á Chile á la entrega de una parte de sus territorios conquistados al Perú. Con este motivo, Chile está recibiendo ataques de muchas partes y se le hace el cargo de que trata de aborrecer los territorios de sus vecinos más débiles."

—Esas provincias las cede Chile por virtud del tratado que puso término á la guerra con el Perú y Bolivia, hace diez años. Empero, un destino final, con arreglo á las disposiciones de ese tratado, ha de ser determinado por el voto popular de los habitantes de ese territorio. Ha habido aplazamientos, y hasta el presente no se han tomado medidas definitivas."

—No se detiene ahí; toma la defensa de la diplomacia chilena y manifiesta complacencia al anunciar que Chile sabrá defender íntegramente el dominio de los territorios conquistados por sus armas. He aquí como se expresa:

"Al mismo tiempo ha tomado cuerpo por todos lados, entre las naciones vecinas de Chile, un espíritu de hostilidad contra ellas; pero es tal concepto un feto entre los designios de ese país el propósito de hacer avanzar su línea fronteriza más allá de los territorios que le pertenecen."

—Me halló, admitimos, plenamente seguro de que no ha abandonado el símil, cualquiera un pedo del territorio que adquirió como resultado de sus victorias."

Cuena extraluce el silencio del Gabinete de Washington en presencia de las indiscreciones hechas de un representante de Chile, publicadas en la prensa de los territorios conquistados por sus armas. He aquí como se expresa:

"El silencio de Washington en presencia de las indiscreciones hechas de un representante de Chile, publicadas en la prensa de los territorios conquistados por sus armas, no leyeran el reportaje, á quien con desparpajo soberano se le imputa un feto. Es una asignatura que habría merecido un castigo."

—Si nuestro país estuviera realmente representado en Washington, ese silencio habría sido rot, pues el representante argentino habría debido protestar contra semejante actitud, y haber exigido que se le asignara un castigo. Es una asignatura que habría merecido un castigo."

(\*) Ayer, á las 4 p. m., el señor D. Emilio Estrada, fué á la Jefatura Política del Cantón, y presentó la promesa para hacerse cargo de la Gobernación de la Provincia del Guayas, por la cual salió elegido para Diputado en el período de 1900 á 1901. Habiendo asistido ya como tal al año 1900, pues llegó á ser Vice-presidente de la Cámara en el Congreso Ordinario, y lo es en el presente en la sesión en el Extraordinario. (De "El Tiempo" de...

labios cerrados la divulgación de juicios oficiales tan descomedidos, insólitos y agravados como los reproducidos. No concebimos cómo el delegado diplomático de una nación pueda permanecer en el país en el cual está acreditado, cuando los funcionarios de su Gobierno se permiten deprimir de aquella suerte a su patria, en el asiento mismo de sus funciones.

El señor Wilson ha embanderado, de hecho, a su Gobierno en las graves causas de interacción que se venientan en la región austral de Sud-América, defendiendo como chileno y por lo tanto, adversario de los adversarios de Chile. Es uno de los grandes triunfos diplomáticos de la República trasandina, la cual viene concentrando sus esfuerzos en propiciar el apoyo moral de los Estados Unidos, á quienes teme, para desarrollar su programa de predominio y de expansión.

Por ese camino no ha de llegar el Gobierno de Washington á estrechar sus relaciones con Sud-América; pues la amistad internacional reposa sobre las consideraciones respetuosas á la dignidad nacional, á quienes se tributan entre sí las naciones de un mismo rango en la escala de la cultura. Aquel Gobierno nos ha ofendido profundamente, por el órgano de su representante en Chile, y, en consecuencia, nos debe una reparación, mediante la severa clasificación que merece y exige su insustituida discreción diplomática.

### Exterior

#### CABLEGRAMAS Vía Gálveston

#### Lo que significan el triunfo de Chile

Buenos Aires, Junio 11.—"La Prensa", recapitulando en la cuestión del congreso pan-americano, dice que el triunfo de Chile en la contienda por la dignidad de la soberanía que se tributan entre sí las naciones de un mismo rango en la escala de la cultura. Aquel Gobierno nos ha ofendido profundamente, por el órgano de su representante en Chile, y, en consecuencia, nos debe una reparación, mediante la severa clasificación que merece y exige su insustituida discreción diplomática.

En estos días, agrega el diario citado, la cancillería argentina ha tratado del asunto, lo somete al congreso, procurando uniformar las opiniones para proceder de común acuerdo con el Brasil y Paraguay, que se han visto obligados á declarar que no asistirán al congreso pan-americano, si se acepta el programa reformado.

Si el congreso concluyese "La Prensa" el congreso fracasaría, pero los autores de ese fracaso serán solamente Chile y los Estados Unidos.

**Campaña de difamación**  
Belgrade, Junio 11.—Con motivo de la campaña de difamación iniciada por algunos diarios contra la Reyna Draga, el Rey Alejandro ha ordenado que se persiga á varios periodistas, acusados del crimen de lesa majestad, y que se repriman severamente en los castigos de la prensa respecto á los ataques personales á la familia Real.

**Bueno es saberlo**  
París, Junio 11.—"La Patrie" garantiza la noticia de que la República Argentina aumenta su escuadra con el excedente de ayuda al Perú y Bolivia en un posible caso belli con Chile sobre Tacna y Arica.

"La Patrie" se manifiesta partidaria de Chile y dice que se nota mucha semejanza en la situación de Chile en América y la de Francia en Europa.

**Neurastenia**  
Londres, Junio 11.—Falleció á la edad de 64 años sir Walter Besant, á causa de una fiebre catarral.

También han fallecido Roberto Lloyd Lindsay y Roberto Guillermo Buchanan, poeta y dramaturgo.

**El Paraguay en el congreso pan-americano**  
Asunción, Junio 11.—El Paraguay está representado en el congreso Pan-Americano de Méjico, según declaración que acaba de hacer el Gobierno.

**La salud del Presidente Errázuriz**  
Valparáiso, Junio 11.—Signe mejorando, muy lentamente el estado del Presidente Errázuriz.

Un doctor alemán que goza de gran fama ha declarado por la prensa que el señor Errázuriz sucumbirá debido á que los doctores no lo han medicado como lo requiere la enfermedad, sino á medias.

Hace graves cargos á los médicos de cabecera.

**Ecos de la prensa chilense**  
Santiago, Junio 11.—"La Tribuna" dice que se ha interpretado mal al pensamiento que el congreso brasileño, al ofrecer que se adhiera á una campaña antichilena del congreso Pan-americano, que el Brasil, agrega, no puede hacer causa común con los adversarios de Chile.

Otro diario, "El Jornal do Brasil",

dice hoy en su editorial que el gobierno se abstendrá de concurrir al congreso si se hace alguna modificación en el programa primitivo presentado al comité internacional.

Después denuncia la política de Estados Unidos; y agrega:  
"Los países sudamericanos deben permanecer alerta respecto de las tendencias yankees, que pueden ser de fatales consecuencias para su porvenir; y es necesario, con tal motivo, que se pisen en la celebración de una alianza entre la República Argentina, Perú, Brasil y Colombia."

**La Señora de Botha**  
Londres, Junio 11.—Mañana miércoles partirá para La Haya la esposa del General Botha con el objeto de celebrar una conferencia sobre la paz con el Presidente Kruger, quien ya está esperando en la capital holandesa, en compañía del Dr. Leyds.

**Rebelión sofocada**  
Londres, Junio 11.—Telegrafía el Virrey de la India Mr. Curzon que la rebelión que estalló al Norte del Imperio ha sido definitivamente sofocada.

A la brigada del General Jeffrey se le ordenó regresar á Narbrida, donde se acantonará.

**Estreno de una opera**  
Génova, Junio 11.—Se sigue aquí representando con gran éxito la nueva opera "Zaza, del Maestro Lisovarsky, cuyo estreno tuvo lugar recientemente.

**Distribución de recompensas**  
Londres, Junio 11.—Mañana habrá una gran parada de la guardia real de la caballería, durante la cual el Rey Eduard, acompañado de la Reina hará la distribución de las medallas destinadas á premiar los servicios militares prestados en la campaña del Sur de Africa.

Los principales agraciados serán Lord Roberts de Kandahar y Sir Alfred Milner y los Generales Buller, Waver, Gatacre, Colville, Pole Carew y otros.

**Manifestaciones anticatólicas en Irlanda**

Belfast, Junio 11.—Han tenido lugar aquí nuevas manifestaciones anticatólicas. La Policía quiso imponer el orden, pero viéndose impotente para realizar su objeto, vióse obligada á recurrir al auxilio de la tropa de línea, la cual dió varias cargas y dispersó á los revoltosos.

#### Memorias del Capitán Dreyfus

Del libro "Cinco años de mi vida" 1894—1899  
A MIS HIJOS  
(Continuación)

Extractos de cartas de Lucía, recibidas en la fecha:  
"París, 5 de Marzo de 1897.—Querido papá, me he convertido contigo, la llegada del correo; pero no puedo contener mi impaciencia, me siento incapaz para imponerme una tortura tan larga; tengo necesidad de ditienderme, de ir á ti, de recalentar mi corazón junto al tuyo, y de no reconcentrarme, sino en segundo de reposo, en la idea eolo quecedora de estar largo, interminable, abrumante separación."

Cuando te escribo, tengo siempre remientos de ilusión; la pluma, la mente, la tensión de la voluntad, me transportan cerca de ti, allí, muy cerca, como quisiera estarlo, para consolarte, para consolarte, para tranquilizarte respecto de lo futuro, levantando todas las esperanzas que mi corazón contiene y que tanto anhelo comunicarte.

Son momentos muy breves, pero esta dicha de estar junto á ti la poseo por un tiempo, me siento feliz con ella me siento revivir.—LUCÍA."

"París, 16 de Marzo de 1897.—Ha ce algunos días te escribí: estaba entonces en la angustiosa espera de tus noticias. Ya llegaron esas queridas cartas tan ardentemente deseadas.

Me impregno de tus palabras; no caso de leerlas. Son mis únicos ratos buenos, á los que vivo un poco más próxima, á tí."

Como en el mes pasado, tampoco he tenido la alegría de ver tu letra; es una copia lo que han remitido. Ya puedes imaginar mi dolor, mi corazón al sentirse privado del consuelo que, hasta el estío, no me habían negado.

¿Qué senda de amargura y de dolor atravesamos! Son nimiedades que debían pasarse en silencio á si se comparan á la granza de nuestra tarea, pero para nosotros son grandes, tales heridas no son menos punzantes.

Puesto que es preciso, no nos detengamos en ello, y puesto que por desgracia nos llama el cumplimiento de un deber sagrado, por respeto á nuestros nombres, al que llevan nuestros hijos, elevámonos á la altura de nuestra misión y no nos bajemos á contemplar semejantes miserias.

Si estamos abrumados por el pesar, tógamos al menos la satisfacción del deber cumplido, lírgámonos en la tranquilidad de nuestra conciencia, y conservemos nuestra total energía, nuestra fuerza incógnita, para conquistar nuestra rehabilitación.—LUCÍA."

El 6 de Julio de 1897, hubo una alarma que pudo tener consecuencias trágicas.

Las consignas indicaban que á la menor demostración de mi parte ó del exterior, para tentativa de evasión, se me apurriera, si era necesario, la vida. El centinela de guardia debía, aun por los más decisivos medios, evitar mi secuestro ó evasión. Se comprendió, pues, cuán peligrosas eran las alarmas ocasionadas en el servicio del personal de policía á custodiarme. Tales consignas, por otra parte, eran odiosas, y yo no podía ser responsable de una tentativa de afuera, si hubiera acontecido, y á la cual era totalmente extraño.

A las 9 de la noche del 6 de Julio, se lanzó un cohete en la Isla Real. Pretendíase que se había visto una goleta en el golfo formado por la Isla de San José y la Isla del Diablo. El Comandante de la Residencia ordenó tirar sobre el blanco y tomar posiciones de combate. El mismo vino á reforzarse, con un personal suplementario, el destacamento de la Isla del Diablo. Yo estaba acostado y encerrado en la celda, con el centinela de vista, como de costumbre cada noche. Y desperté sobresaltado por los disparos de cañón seguidos de descargas de fusilería, y vi al centinela, con las armas prontas, que me miraba fijamente.

(Continuad)

### AVISOS Licitación

La Sociedad "Hijos del Trabajo" necesita para su edificio que levantará muy pronto, lo siguiente:

10 calces con sus respectivos estantes, Llaves, Rostros, etc., etc.

Diríjirse á la Hojalatería de E. P. León, "Nuevo de Octubre" 14, Guayaquil, junio 11 de 1901.

El Presidente. 6230—8 veces.

### Club de La Unión

Se convoca á los socios del Club para la junta general ordinaria, que tendrá lugar el domingo próximo, 18 de los corrientes á las 10 p. m.

Se recomienda puntual asistencia. Guayaquil, junio 11 de 1901.

El Secretario. 6231—4 veces.

### Compañía

Transatlántica de Barcelona Pongo en conocimiento, del público, que esta Compañía, para mayor comodidad de los pasajeros y embarcadores, ha puesto al servicio sus mejores vapores.

Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova.

Los pasajes no han sufrido ninguna alteración, y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en la Agencia que está establecida en mi Oficina.

F. Durán y Rivas. NOTA—También se recibe carga para Génova y Trieste. Mayo 20—6188—un mes.

Dr. Manuel C. San Miguel ABOGADO

Calle de la Municipalidad N° 136, frente al costado del Sagrario.

Horas de oficina: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Se defende gratis á los pobres. Junio 12 de 1901.—N° 6210—1 m.

Dr. Luis F. Cornejo Gómez Médico y Cirujano

Consultorio:—Calle de Colón N° 134, de 2 y 4 y media p. m. Domicilio:—Plaza de la Concepción, Teléfono N° 148.

6231—1 mes Guayaquil, 12 Junio 1901

### AVISO

Se vende una casa situada en la calle "San Carlos" número 13, con sus terrenos, como se puede verse en la misma casa, con la propiedad de José María de Morales.

6175—un mes—Mayo 13.

Dr. JULIO B. MARTINEZ Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pinar del Rio.

CALLE DE PICHINCHA esquina "Nuevo de Octubre", casa de D. Jacinto Gamallo. Teléfono N° 170.

Horas de Oficina: (de 9 y media a. m. a. 1 y 9 y media p. m.) ESPECIALIDAD EN PUÑOS Y CORONAS EXTRAORDINARIAS SIN DOLOR

—POR EL GAS HILARANTE. Junio 12 de 1901.—N° 6200—1 m.



Los hermanos, sobrinos y más deudos del que fué señor

## Manuel Francisco Yépez,

dan las más expresivas gracias á las personas que se dignaron acompañar á su sepelio, quedándose por este favor eternamente reconocidos.

Guayaquil, Junio 12 de 1901.

## Al Gran Bazar

2a. CUADRA "AGUIRRE" 30 y 32 Exhibición del Gran Surtido de Verano.

Billeteras, Carteras, Cigarreras, Pañueleros y Carteras con objetos de toilette para Señoras y Caballeros.

Linas, sedas é hilos para bordar y tejer.—Estampillas varios gruesos.

Agüitas, Alfileres, Imperdibles, Botas de seda y de algodón.—Cordones de seda.—Barbas torradas y toda clase de útiles para el costurero de las Señoras.

Estatuas, Jarrones, Candelabros, Maceteros, Pañilleros, & &, de Cristal, Alabastro, Bronce, Mármol, Tera-cotta & &.

500 Estilos de Tarjetas fantásticas—todos nuevos en esta plaza y del más esquisito gusto.

500 Clases de marcos para retratos.

Artículos de Loza, Porcelana y Cristalería para el tocador, la sala y el comedor. Cetros de hierro y de metal, de una y dos plazas.

Muebles de adorno y de Viena—todo estilo y calidad.

5.000 Juguets—elegantes, bonitos y baratos.

1.000 Objetos de fantasía para regalo—totalmente absolutamente modernos y de gran novedad.—Cubiertos de toda forma, calidad y precio.

Lujosos Regalos para las personas que compren artículos de algún valor.

### OJO.—Precios excepcionalmente baratos.

Carlos A. Borja. N° 6211—15 v.

Guayaquil, Junio 7 de 1901.

### Casa barata

Arrienda en la calle de Aguirre, N° 195

Teodoro Alvarado. Mayo 28 de 1901.—N° 6209—1 m.

### AVISO

Se vende una casa situada en las calles Mu. de la Independencia y Boyacá, núm. 178. El que la quiera comprar puede ocurrir á la misma casa 4203—un mes—Mayo 29.

### Venta

Se venden solares en terrenos de Durán, de cualquiera extensión. Para todo arreglo entenderse en esta ciudad con el señor doctor Rafael Guerrero; y en Durán con el suscrito propietario.

Rodolfo Granja. 6187—mayo 20—1 mes.

### ATENCIÓN

Los terrenos á uno y otro lado de la línea del ferrocarril entre las propiedades del finado Don José de la Paz, de los herederos de Don José Gabriel Luque, el río de Guayaquil y el Cerro de Cabras, son de propiedad exclusiva de Don Leonardo O. Siagu, quien los posee legal y materialmente. Tenganlo en cuenta los compradores de solares á Don Rodolfo Granja, si son esos los terrenos que este señor ofrece en venta: Guayaquil, Mayo 21 de 1901. 6.195.—1 mes.

### AI GRAN BAZAR

Aguirre 30 y 32—2ª cuadra

### YOCASHINE

El mejor T° del mundo.—Ventas por mayor y menor.—Único Agente en el Ecuador, Carlos A. Borja. 6220—un mes—Mayo 7 de 1901.

### Dr. Pedro M. Serrano.

CIRUJANO DENTISTA Graduado en el Colegio Dental de New-York

Ha trasladado su oficina á la casa del doctor Luis A. Noboa, calle de Luque, N° 20 frente al salón Municipal.—Horas de oficina: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m.

Especialidad en extracciones sin dolor Junio 12 de 1901.—N° 6211—1 m.

### Remate

El día 15 del presente mes, á las tres p. m. y en el lugar de costumbre, tendrá lugar la subasta pública del fundo rústico "María Felicitas", con todas sus pertenencias, ubicada en el Cantón de Vicos, por ejemplación seguida ante el Juzgado Municipal terrenal, por el Banco Territorial contra el Sindicato de la quincena del señor Alejandro M. Vargas. Dicho fundo está avaluado en la cantidad de \$ 90.008.37. Guayaquil, Junio 10 de 1901. Antonio Darío Maldonado. Escritor Público. 6225—5 veces.

### AL COMERCIO

Habiendo los suscritos comprado la tienda del señor Gerónimo Durán, situada en la esquina de las calles de Villamil y Arzobispo, aplicamos á los acreedores de dicha tienda un sírvo presentando sus cuentas en "La Bola de Oro" dentro del término de tres días, contados desde la fecha, pasados los cuales, no habrá lugar á reclamo alguno. B. Castagneto y Ca. 6225—3 veces—Julio 10. 6225—5 veces.



—El vapor americano *Adelo* se encuentra fondeado frente a Durán descargando materiales para el ferrocarril.

—Está enfermo el niño Melitón O. Hoy.

—Un oficial del batallón Goyan Nº 2, se ocupa acoche, a las ocho, en divisiones de transeúntes que pasan por la esquina de las calles de Chibuarzo y Nueva de Octubre, especialmente a las señoras.

—Esta noche, a las ocho, celebrará sesión el Club de Botes Alemanes en junta directiva, para organizar una regata de botes en el puerto. Días de Agosto. Se encarga puntual asistencia a todos sus socios.

—La señora Mercedes Martínez Pérez, se encuentra gravemente enferma.

—Se encuentra en viaje del Callao a este puerto el señor Miguel G. Hurtado, Primer Jefe del cuerpo de bomberos.

—Una señorita perdió ayer, a las 3 p. m., una cartera con cuarenta sucres, en momentos que hacía compras en el almacén asiático de Sang Sing.

—Se nos informa que en la calle de Seje de Marzo, intersección con la de O. Gallán vive un niño que, se encuentra atacado de insania y forma escándalo todos los días. La Policía debe conducir a ese infeliz a la casa de Orates.

**Defunción**

En la mañana de ayer falleció Manuel Francisco Yépez. Por la tarde, a las 6, fué inhumado el cadáver.

Asistió a este acto numeroso acompañamiento.

**El más extraño bautizo que se conoce**

Hace unas pocas semanas llevé a efecto una extraordinaria ceremonia en la ciudad del Cabo. Un donador de leones había dado una serie de exhibiciones por espacio de tres días y una noche informó a su público que acababa de ser padre y se propuso bautizar a su primogénito al día siguiente en la jaula de los leones.

Los que lo oyeron se imaginaron que aquello no pasaría de una jactanciosa broma, pero cuando a la siguiente llegaron al sitio del espectáculo se encontraron con que el donador había dicho la verdad.

Hallábase, en efecto, dentro de la jaula, rodeado por sus ayudantes y junto a él se encontraban sentadas tres mujeres: una en el medio y a las dos lados la madre del recién nacido. A la izquierda de este grupo vivía de pie al sacerdote, quien sostenía al niño en sus brazos, y detrás de él un gigantesco africano llamado Leo, que a la sazón desempeñaba las funciones de padrino.

Estos de este impudico grupo vestían a dos enormes leones, cuya actitud demostraba que se hallaban indeciblemente sorprendidos por la intrusión de tanta gente extraña en su domicilio.

Y se hizo mayor todavía su sorpresa al notar que en celebración del acontecimiento el niño iba en la jaula adornada de girasoles y flores y espidiendo nubes de humo de las eléctricas.

La ceremonia se llevó a efecto en todas sus partes y durante ella los leones se conduxeron con la más irreprochable corrección, con gran sorpresa y satisfacción de la numerosa concurrencia que llenaba todos los ámbitos de la sala.

**Adios! Adios!**

Allá en la playa quedó la niña. Arriba el ancla! ¡Se va el vapor! el maripero canta entre dientes, se levanta en el agua trémulo el sol.

Sola, horrolo sobre las olas, mira que vuela la embarcación; aun me hace señas con el pañuelo desde la piedra donde quedó.

Vistió de negro la niña hermosa... Las despedidas tan tristes son! Levanta suelta la cabellera y en las pupilas llanto y amor.

**Rubén Darío.**

**Epigrama**

Un gusón desnarigado y un gran narigado dije: —Mira usted que se le cae la nariz, buen amigo. Y al otro contestó entonces el narigón algo melindro: —Si caíera de la suya, no sé me la hubiere caído.

**Punto final**

Oyendo Diógenes tocar muy mal a un banuelo y que al ritmo sonido de su instrumento se levantaban como ahuyentados los circunstantes, dijo: —Dios te guarde gallo. —Por que no llama señal. —Por que el gallo despierta con su canto, y tú espantadas con tu flauta.

**Vino de jarabe de Dussart**

Los dolores de estómago, las fatigas y la debilidad que soportan las señoras en estado interesante, se evitan tomando el jarabe de Dussart al lactofato de cal, al cual fortalece a la madre y da seguridad de tener una criatura robusta y sana.

**José A. Mateus.**

Profesor por oposición, premiado con medalla de oro por el M. I. C. M. y jubilado con 32 años no interrumpidos de labor en el magisterio público, garantiza la enseñanza de los niños que se le confíen como internos, seminternos, etc. La garantía consiste en enseñar de nuevo sin retribución alguna, lo que el alumno debiera haber aprendido en el tiempo que se le reclama.

Con detenido estudio de la Pedagogía clásica, empleo para la transmisión de los conocimientos, procedimientos, métodos y artificios cuyos resultados positivamente prácticos lo evidencian tantos jóvenes que hoy llenan su destino.

**Calles "Sucre" Nº 26.—Teléfono 345**  
Guayaquil, Junio 10 de 1901. Nº 6227—12 v.

**"La Jardinera"**  
**GRAN REALIZACION**  
DESDE EL 3 DEL PRESENTE

por tener su propietario que ausentarse del país.

Las mercaderías son SELECTAS y ELEGANTES y serán preferidas las VENTAS POR MAYOR a fin de terminar en el presente mes de Junio, por haberse traspasado ya el local.

Guayaquil, Junio 1º de 1901.

**Al Comercio.**

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo a los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado a los Agentes antes de transcurridos treinta días, a contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.

Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

**Los AGENTES,**  
**E. Rohde & Cia.**

Nº 6046—6 m.

**SEGUROS DE VIDA**  
**"La Equitativa"**  
(DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Agente General en el Ecuador  
**VICENTE GONZALEZ BAZO.**

Enero 2 de 1901—año

**COÑAC BISQUIT**

En cajas de 12 botellas  
"XXX" En cajas de 20 id.  
En cajas de 50 id.  
"XXXXX" En cajas de 12 id.  
"V. o. c. B." En cajas de 12 id. (para enfermos)

**DE VENTA EN TODAS PARTES**  
CONSUMO, 1.386,616 LITROS!!!

Enero 4 de 1901.

**"LA VIÑA"**  
Suscripciones para el año 1901

Unos agente en el Ecuador, Ramón Pagaset

La Ilustración Española y Americana,	1 año	\$ 24
Id.	1/2 "	14
La Moda Elegante	1 "	24
Id.	1/2 "	14
Ilustración y Moda, Juntas con la Ilustración Artística con El Salón de la Moda, propio para familias con 6 leones de regalo al año de las obras más importantes	1 "	27
El Salón de la Moda	1 "	8
Id.	1/2 "	5
La Barcelonesa Cómica	1 "	8
El Orbe Cómico	1 "	8

Calendarios esfoliados de varios tamaños para el año 1901, acaban de llegar. Cartas y librerías españolas. Cigarrillos Libanos franceses a \$ 15 el cien so. cajetilla.

Amor en Sueño  
Lejímas  
La Americana de 15 cigarrillos \$ 0.20 Gayrre.  
Las Cruz Rojas  
La Corona  
Sobres de colores a \$ 2.40 el millar.  
Diciembre 18 de 1900.

**LA ZAPATERIA AMERICANA**

Partido a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad, también ha llegado cabritilla para Calzados de hombres y niños, hornas para sistema Costa últimas formas, y de otras varias clases para todo gusto.

Aviso a los demás Zapateros que ha abierto una tienda especial solo para la venta de artículos de zapatería por mayor y menor a precios equitativos.

El establecimiento está en la calle de "Luzque" y "Pedro Carbo."

**DEPOSITO**

de Maderas y Canos del Pallón  
Calle "Industrial" y "Oncena" Nº 1  
Solar de D. Ricardo Ocampo

Habiéndome hecho cargo nuevamente de mi Depósito, vengo como antes: las maderas aserradas y aspilladas en mi Fábrica a vapor, situada en Límbo (Puerto Vargas Torres) provincia de Embarallay y las buenas canas que me llegan constantemente en mi palenque "Itialia", compradas en primera mano.

Todo a precios módicos  
Domingo Samperio.  
Oct. 13—1 año—Nº 3937

**Gran fábrica**

A su regreso del interior, el maestro Manuel T. Garzón Villena tiene el honor de participar a los señores licencistas y al público en general, que se encuentra al frente de su Fábrica de Alambriques, pallas, &c. con un gran surtido de obras, asegurando que en las compras que se le hagan, ya sea de alambriques ya de material para fabricar, puede bajar un 5 por ciento.

No olvidar que la casa fabricadora, que cuenta 45 años de creciente crédito, está situada en "Villamil".

15 v.—mayo 31.

**VACUNA DE TERNERA**  
aséptica, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Boya. Consultas de 12 del día a 2 de la tarde, en su domicilio, "Olivar".

1,020—Dic. 11—1 año  
6181—un mes—mayo 20.

**LA TENEBROSA**  
POR  
**JORGE OHNET.**

—Está bien, dijo. Voy a seguir el consejo. Si tiene U, algo que decirme, vaya a buscarme en casa de Baradier y Graff.

—Los banqueros de la calle de Provençol.

—Sí.

—Mi jefe ha ido a su casa, hace un momento. Lo he sabido por el cochero. Llegue al momento. Adios.

Los dos hombres se dieron un apretón de manos y Baudoin se volvió a casa de Baradier. Marcelo, llamado por telégrafo, acababa de llegar de Ars y estaba encerrado en gran conferencia con su padre y con su tío. Marcelo respondió brevemente a los preguntas que le hacían. Alto, rubio, con grandes bigotes y ojos azules, presentaba el tipo de los hijos de la Lorenz en toda su robusta pureza. Era un hermoso muchacho y Graff le miraba con tierna satisfacción.

—¿Qué te dijo Tremont la última vez que lo viste?

—No hablamos de asuntos científicos más que de la cuestión de la antiplasia.

—¿Nada te dijo de las pólvoras?

—Me había ya dicho todos los resultados obtenidos. Los dos opinábamos que lo esencial estaba, encontrado y sólo faltaba para la fabricación de los explosivos hallar algunos detalles de manipulación.

—¿Conocías tú sus formulas?

—Todas.

—¿Podrías reconstituirlas?

—Sin dificultad.

—Esto es lo que yo tenía! exclamó Baradier con emoción.

—¿Cómo que lo tienes? Pues es una gran dicha para todos. Para Gouvenor porque su fortuna está asegurada; para el ejército porque tendrá la pólvora Tremont; y para la memoria del general porque tendrá la gloria de un descubrimiento tan importante.

—Pues bien, dijo en voz temblorosa Baradier, yo te suplico en nombre de todos y por tí mismo, que por ahora no digas a nadie lo que nos acabas de revelar. Es un asunto de vida ó muerte. Mientras las personas que han matado a Tremont no están descubiertas y castigadas, no estaré seguro de que posean ese secreto científico. Le han matado para robárselo en nombre del cielo, oculta cuidadosamente que has recibido las confidencias de nuestro amigo...

—¿Calmate dijo el joven sonriendo. Nadie lo sabe más que mi tío y tú y no tengo el menor deseo de decirselo a todo el mundo. Pero no renunciaré a sacar partido de ello en un momento dado, aunque haya riesgos que correr.

—Nosotros tampoco. Pero continuemos nuestro examen. Tremont era muy libre contigo y te hablaba de su vida íntima...

—¿Pobre hombre! Las mujeres eran su debilidad. Su corazón no había envejecido y su imaginación era siempre inflamable. Se entusiasma con una facilidad asombrosa y con frecuencia me veía obligado a regañarle dulcemente. De nosotros dos, él era el calavera...

—¿Pues tú, sin embargo! dijo en tono grujero Baradier.

—Sí, respondió riendo Marcelo, estoy lejos de ser un modelo de cordura...

—¿Y no te había contado nada en los últimos tiempos?

—No. Parecía preocupado y se confiaba menos que de costumbre. Acaso le había recomendado una dirección particular ó el se creía obligado a tenerla; ello es que yo me decía tratándose las manos, después de almorzar: "¿Quérido, una mujercita deliciosa!" Para él todas eran deliciosas. Tenía modistas, bailarinas, mujeres casadas, todas deliciosas. No se ocultaba que aquella manía de amor a los sesenta años me descorazonaba un poco y que no provocaba unas confidencias cuya sencillez me parecía digna del noble carácter de nuestro amigo. Por eso, en los últimos tiempos, cuando le vi reservado no le impulsé a decirme nada.

—¿Lástima! Era el único momento en que hubiera sido útil que hablase.

—Siempre sucede así.

**FOLETTIN**

—Me había hablado de un sabio extranjero con el que había entrado en relaciones y que creía un hombre extraordinario... El general sospechaba que aquel hombre era nihilista y eso le contrariaba, pero tenía por él una gran admiración.

—¿Era ruso?

—No lo sé... Se llamaba Hans...

—¿Hans? exclamó Baradier. Es el nombre del individuo del brazo cortado el que está grabado en la cartija que llevaba el que ha provocado la explosión... Por aquí tenemos un dato precioso... De modo que el general conocía a ese Hans... Pero Hans es un nombre alemán...

—No es más que un nombre familiar en Alemania... Pero yo sabía que hay muchos rusos de origen alemán... Si ese Hans es el autor de la catástrofe, su objeto era obtener las formulas del explosivo inventado por el general... Pero entonces, como conocía esas descubrimientos que su autor tenía oculto?

Graff, que no había hablado y escuchaba como distraído las observaciones que cambiaban su enojo y su sobrio, agitó la mano para pedir silencio y dijo lentamente, como si aligüera el hilo de una idea todavía fugitiva:

—Os extraviáis. Los móviles que han obedecido los autores del crimen—por que seguramente son varios—son de un orden mucho más elevado que lo que suponéis. Buscáis la destrucción que tratan de aprovechar un descubrimiento fructuoso ó revolucionario en busca de un medio poderoso de exterminio. Todo eso es vulgar. Tenemos que habérmolas con los grandes criminales. El cuidado que han puesto en despojar de sus llaves a Tremont en cuanto le mataron prueba que los asesinos han querido nadiejar la opinión... Cuando se tiene una casa que asegurar no se atreverían jamás a tirar un reloj y un portamonedas. El aire misterioso de la gente que ha dado el golpe corresponde a conspiradores políticos y la presencia de una mujer acaba de corroborar esta opinión. Desde hace un siglo todas las empresas relacionadas con la política extranjera han sido dirigidas por mujeres. Según mi entender lo que ha debido pasar es lo siguiente: un Estado, ó varios, de Europa han sabido los trabajos realizados por Tremont. Sus comunicaciones a la Academia bastan para haber dado la alarma. Se han buscado inmediatamente los medios de introducirse en su intimidad y de capturar su confianza. Han visto que nuestro amigo era fácil para las seducciones amorosas y le han enviado una mujer joven, bonita y hábil que ha servido de intermediario entre el general y Hans, que no es ruso, sino alemán. La mujer es una espía al servicio de nuestros enemigos. El hombre ha fracasado en su intento de apoderarse por la astucia del secreto de Tremont y la recurrido a la fuerza, pero debió estar seguro de que el golpe ha sido dado con un fin más alto que el que suponéis. Veid el asunto a Lichtenbach... ¿Podéis suponer que la desconocida y Hans juegan una partida tan peligrosa en beneficio de tal hombre?... Le dais más importancia de la que tiene... Hay que buscar más alto ó, más bien, no buscar, porque no se encontrará nada...

—No niego, dijo Baradier, que lo que Graff supone tenga alguna apariencia de verosimilitud. Graff es hombre de imaginación, no siempre acertado, pero en estas circunstancias sería aventurado decir que se engaña. Acabo hay algo de su hipótesis y algo de la mía en la realidad de las cosas. Lo que no es dudoso es que los autores de este golpe andan por personas que no retroceden por nada. Suson, pues, prudentes y no aparentan ser sospechados de ellas... Abstengámonos de participar de toda participación en obra de la justicia. Si la instrucción tiene éxito, lográrense nuestro objeto sin haber intervenido en el asunto. Si no lo tiene, siempre nos quedará tiempo para obrar. Creo que unos criminales hábiles y con sangre fría son muy difíciles de descubrir. Solamente cuando empiezan a ser en guardia es cuando hay alguna probabilidad de descubrir algún indicio de su culpabilidad. Esperemos, pues. Es la táctica más prudente y más hábil. Marcelo daba volverse a Ars...

—Después que haya visto a Gouvenor...

**LA ZAPATERIA AMERICANA**

Partido a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad, también ha llegado cabritilla para Calzados de hombres y niños, hornas para sistema Costa últimas formas, y de otras varias clases para todo gusto.

Aviso a los demás Zapateros que ha abierto una tienda especial solo para la venta de artículos de zapatería por mayor y menor a precios equitativos.

El establecimiento está en la calle de "Luzque" y "Pedro Carbo."

**DEPOSITO**

de Maderas y Canos del Pallón  
Calle "Industrial" y "Oncena" Nº 1  
Solar de D. Ricardo Ocampo

Habiéndome hecho cargo nuevamente de mi Depósito, vengo como antes: las maderas aserradas y aspilladas en mi Fábrica a vapor, situada en Límbo (Puerto Vargas Torres) provincia de Embarallay y las buenas canas que me llegan constantemente en mi palenque "Itialia", compradas en primera mano.

Todo a precios módicos  
Domingo Samperio.  
Oct. 13—1 año—Nº 3937

**El Triunfo**

Cigarrillos elaborados con la mejor calidad de tabaco.

**Nuevos obsequios**

400 Retratos de los personajes más célebres, incluyendo los de actualidad en la China, el Transval y Filipinas.—Avelino Herrera G. Calle de la Municipalidad, Núm. 196. Teléfono Núm.—388.

**LA ZAPATERIA AMERICANA**

Partido a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad, también ha llegado cabritilla para Calzados de hombres y niños, hornas para sistema Costa últimas formas, y de otras varias clases para todo gusto.

Aviso a los demás Zapateros que ha abierto una tienda especial solo para la venta de artículos de zapatería por mayor y menor a precios equitativos.

El establecimiento está en la calle de "Luzque" y "Pedro Carbo."

**DEPOSITO**

de Maderas y Canos del Pallón  
Calle "Industrial" y "Oncena" Nº 1  
Solar de D. Ricardo Ocampo

Habiéndome hecho cargo nuevamente de mi Depósito, vengo como antes: las maderas aserradas y aspilladas en mi Fábrica a vapor, situada en Límbo (Puerto Vargas Torres) provincia de Embarallay y las buenas canas que me llegan constantemente en mi palenque "Itialia", compradas en primera mano.

Todo a precios módicos  
Domingo Samperio.  
Oct. 13—1 año—Nº 3937

**Gran fábrica**

A su regreso del interior, el maestro Manuel T. Garzón Villena tiene el honor de participar a los señores licencistas y al público en general, que se encuentra al frente de su Fábrica de Alambriques, pallas, &c. con un gran surtido de obras, asegurando que en las compras que se le hagan, ya sea de alambriques ya de material para fabricar, puede bajar un 5 por ciento.

No olvidar que la casa fabricadora, que cuenta 45 años de creciente crédito, está situada en "Villamil".

15 v.—mayo 31.

**VACUNA DE TERNERA**  
aséptica, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Boya. Consultas de 12 del día a 2 de la tarde, en su domicilio, "Olivar".

1,020—Dic. 11—1 año  
6181—un mes—mayo 20.

**FOLETTIN**

—Me había hablado de un sabio extranjero con el que había entrado en relaciones y que creía un hombre extraordinario... El general sospechaba que aquel hombre era nihilista y eso le contrariaba, pero tenía por él una gran admiración.

—¿Era ruso?

—No lo sé... Se llamaba Hans...

—¿Hans? exclamó Baradier. Es el nombre del individuo del brazo cortado el que está grabado en la cartija que llevaba el que ha provocado la explosión... Por aquí tenemos un dato precioso... De modo que el general conocía a ese Hans... Pero Hans es un nombre alemán...

—No es más que un nombre familiar en Alemania... Pero yo sabía que hay muchos rusos de origen alemán... Si ese Hans es el autor de la catástrofe, su objeto era obtener las formulas del explosivo inventado por el general... Pero entonces, como conocía esas descubrimientos que su autor tenía oculto?

Graff, que no había hablado y escuchaba como distraído las observaciones que cambiaban su enojo y su sobrio, agitó la mano para pedir silencio y dijo lentamente, como si aligüera el hilo de una idea todavía fugitiva:

—Os extraviáis. Los móviles que han obedecido los autores del crimen—por que seguramente son varios—son de un orden mucho más elevado que lo que suponéis. Buscáis la destrucción que tratan de aprovechar un descubrimiento fructuoso ó revolucionario en busca de un medio poderoso de exterminio. Todo eso es vulgar. Tenemos que habérmolas con los grandes criminales. El cuidado que han puesto en despojar de sus llaves a Tremont en cuanto le mataron prueba que los asesinos han querido nadiejar la opinión... Cuando se tiene una casa que asegurar no se atreverían jamás a tirar un reloj y un portamonedas. El aire misterioso de la gente que ha dado el golpe corresponde a conspiradores políticos y la presencia de una mujer acaba de corroborar esta opinión. Desde hace un siglo todas las empresas relacionadas con la política extranjera han sido dirigidas por mujeres. Según mi entender lo que ha debido pasar es lo siguiente: un Estado, ó varios, de Europa han sabido los trabajos realizados por Tremont. Sus comunicaciones a la Academia bastan para haber dado la alarma. Se han buscado inmediatamente los medios de introducirse en su intimidad y de capturar su confianza. Han visto que nuestro amigo era fácil para las seducciones amorosas y le han enviado una mujer joven, bonita y hábil que ha servido de intermediario entre el general y Hans, que no es ruso, sino alemán. La mujer es una espía al servicio de nuestros enemigos. El hombre ha fracasado en su intento de apoderarse por la astucia del secreto de Tremont y la recurrido a la fuerza, pero debió estar seguro de que el golpe ha sido dado con un fin más alto que el que suponéis. Veid el asunto a Lichtenbach... ¿Podéis suponer que la desconocida y Hans juegan una partida tan peligrosa en beneficio de tal hombre?... Le dais más importancia de la que tiene... Hay que buscar más alto ó, más bien, no buscar, porque no se encontrará nada...

—No niego, dijo Baradier, que lo que Graff supone tenga alguna apariencia de verosimilitud. Graff es hombre de imaginación, no siempre acertado, pero en estas circunstancias sería aventurado decir que se engaña. Acabo hay algo de su hipótesis y algo de la mía en la realidad de las cosas. Lo que no es dudoso es que los autores de este golpe andan por personas que no retroceden por nada. Suson, pues, prudentes y no aparentan ser sospechados de ellas... Abstengámonos de participar de toda participación en obra de la justicia. Si la instrucción tiene éxito, lográrense nuestro objeto sin haber intervenido en el asunto. Si no lo tiene, siempre nos quedará tiempo para obrar. Creo que unos criminales hábiles y con sangre fría son muy difíciles de descubrir. Solamente cuando empiezan a ser en guardia es cuando hay alguna probabilidad de descubrir algún indicio de su culpabilidad. Esperemos, pues. Es la táctica más prudente y más hábil. Marcelo daba volverse a Ars...

—Después que haya visto a Gouvenor...